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新A12 2009年7月3日星期五 老话常说“长江后浪推前浪，前浪死在沙滩上”
“80后”这群人还是孩子的时候，曾经一度是前辈“60后”、“70后”的眼中钉、肉中刺，横竖看

不顺眼，觉得“80后”浑身上下都是毛病
如今，“80后”最早的那一拨已将“三十而立”，他们不再是孩子，而逐渐从各种公众事件中负

担起了他们的担当
当“80后”的创业故事不再是电视剧《奋斗》中宣扬的“穷爸爸富爸爸决定论”
前辈们的脸上终于露出了赞赏的神色，因为他们看到了“80后”奋斗过程中与“60后”、“70

后”年轻时相似的影子
尽管，“身价千万”仍是少数，但对于更多希望拥有自己事业的“长江后浪”而言，听前人经验，

是为了更好地做自己

赵静芳：坚定目标、选好领域、找好团队
———《新壹周》对话长沙市青年创业导师

新壹周：你们公司会青睐什么样的
大学生创业项目呢？

姜策：首先，公司不是专门投资大学

生，也不是投资个人，主要的是投资有

组织的团队、公司有前景有发展的好项

目。 大学生有需要我们就会考虑，像

2008年的时候中南大学的导师带领了

学生团队一起搞了一个科研成果的项

目，我们也觉得这个项目不错，他们也

缺少资金来投入，找到我们，我们也就

提供必要的援助， 好像一共投资了100

多万，虽然至今还没有成立公司。要做

一个科技研发， 其前期研发成本就较

高， 当他们需要成本的时候会找到我

们，这时，我们就要看他们对他们行业

技术的了解够不够，投资会不会有回报

等都是我们需要考虑的。像2008年的长

沙科交会上我们就对5家企业进行项目

路演。2009年1月完成了对长沙楚天科

技有限公司的投资,2009年4月完成了

对湖南佳飞新材料有限公司的投资。

新壹周：对大学生创业，有什么建议
吗？

姜策：我认为大学生创业意义并不

在于成功与否， 最大的意义是在创业

过程中积累的一些宝贵的经验，当然，

若是成功就再好不过了， 通过创业的

活动能培养人才， 凝聚一批面对风险

不畏惧， 不怕困难的创业领袖也是我

们最希望看到的。 在创业过程中难免

会碰壁，会受挫，不会什么事都一帆风

顺，所以，心态是最重要的，要学会自

己调整心态，要积极向上，不能轻言放

弃， 大学生在创业之前应综合考虑诸

多因素，培养多方面能力，培养韧性，

确立目标后坚持到底。那怕失败，能得

到宝贵的人生经验才是你一生中最收

益的财富。

■采访整理/傅汝萍

口述/赵静芳（著名IT职业教育专家、牛耳软件教育创始人、长沙市青年创业导师、长沙市十大创业女性）采访整理/肖智慧

都说现在大学生工作不好找，

其实很多企业说找不到满意的员

工， 大学生和企业之间是没有对接

好！ 很多大学生缺乏责任感。很多

企业老总都会有的抱怨，“为了让

实习生能够真正有所收获，企业安

排了一些具体的项目给他们做，可

是很多实习生来实习几天后，竟然

招呼不打一声就走了。太没有责任

感！”曾经有一名新员工，因为在跟

其他公司谈判的过程中，遭到比较

强硬的对手，在家习惯了自我为中

心的她，无法调整好心态，竟然第

二天就辞职了。生活中的很多事情

都不是一帆风顺的， 不能忍耐，等

于自己扼杀了挽回的机会。 现在

有一种不好的风气，在刚毕业的大

学生身上尤其明显，认为能够“不

露痕迹的偷懒是一种智慧。”我想，

这种智慧，还不如说是一种慢性自

杀的智慧。

你要有坚定的目标，选择好适合
你的领域

我看过一些大学生创业成功的

案例，发现他们都有一个共性，就是

目标坚定。 因为创业的过程中会遭

遇更多意想不到的困难， 你如果没

有坚强的意志和坚定的目标，那

么， 你就很容易被一些挫折摧垮，

能不能坚强面对这些困难并且能

克服这些困难是每个人在创业之

前都应该考虑的；第二个就是在领

域上的选择， 如何选好领域是关

键，善于抓住机会亦是关键。要选

择适合自己的领域，比如要么与专

业相关，要么与兴趣相关，要么是

自己所熟悉了解的领域，千万不要

在陌生的领域来从头开始。 同时，

要了解自己是否在这个领域能施

展自己更多的才能，这个领域是否

能将自己的才能无限量扩大。

不一定要刚毕业就马上创业，可
以先去公司或企业锻炼

大学创业失败率蛮高的， 我觉

得不一定大学毕业就非得马上创

业， 建议目标不是特别明确的时候

可去公司或企业呆一段时间， 可以

将企业定义为另一所大学， 在这所

大学里学为人处事，人情世故，上下

沟通，学企业公司的框架结构，这些

都将有利于你今后的创业。 有的大

学生仍然很茫然， 不能明确地告诉

企业能为企业做些什么，因此，不断

地寻找工作不断地被打击， 久而久

之也就没了信心， 变成完全没有目

标的那一类； 还有一类是冲劲比较

足的一类，有冲劲固然是好的，但单

有冲劲是远远不够的， 还必须对当

今社会有足够的了解， 不然出去后

会猛然发现现实并不是跟你所想的

那样，现实与梦想的距离太遥远，所

以在创业的过程中要时刻调节自己

的期望值，才会越来越好。

踏实起步的小项目，比起宏伟
的大项目更容易被看中

在大学里要积累很多丰富的

东西， 比如有的人能够在大学就

建立人脉关系、资金、项目。我做

过一些创业比赛的评委， 有的人

项目非常好，但不会沟通，无论做

哪一行，沟通是必不可少的。有的

项目有宏伟的蓝图，前景很辉煌，

但投入的资金相当大， 资源特别

多，大学生的能力远远不够，在投

资方的眼里， 那些踏实起步的小

项目，哪怕只是一个小店，反倒更

容易被看中。 因为这些项目更容

易成功，承担的风险也不会很大。

尤其要提醒的是， 大学生创业一

定要组建一个好的团队， 任何人

的力量都不是万能的。好的团队，

是既有志同道合， 也能找到互补

的人，这样才算是个完美的团队。

刚毕业的大学生：不露痕迹的偷懒是一种慢性自杀的智慧

姜策：对行业技术的了解够不够，
投资会不会有回报是我们会考虑的
———《新壹周》对话长沙市科技风险投资管理有限公司总经理


